

S. AGOSTINO D'IPPONA, *La Vergine Maria*, selección de Michele Pellegrino, Ed. Paoline («Letture cristiane del Primo Millennio», 2), Milano 1987, 123 pp., 13 x 20.

Las ediciones Paulinas han tenido el gran acierto de volver a editar este libro cuya primera edición, es del año 1954. En aquel momento, Pellegrino escribía en el prólogo que esta publicación era una modesta contribución a la celebración del año mariano y al XVI centenario del nacimiento de S. Agustín; frase que podemos hacer nuestra al reimprimirse esta obra con motivo del año mariano convocado por Juan Pablo II y cuya fecha coincide con el XVI centenario de la conversión de S. Agustín.

Se ha añadido, a la primera edición, un prólogo de E. Corsini, profesor de la Universidad de Turín, donde explica la actualidad de este libro y a la vez hace una glosa laudatoria de la figura de Pellegrino.

A continuación, como Introducción, viene una conferencia que el A. pronunció el día 25 de marzo de 1954 al clero de la diócesis de Pavía, que versaba sobre «María Santísima en el pensamiento de S. Agustín». En ella se muestra sintéticamente, pero con gran conocimiento, la mariología contenida en los diversos escritos agustinianos. Es muy ilustrativo cómo resuelve la supuesta contradicción de algunos pasajes acerca de la santidad de María; en concreto los textos: «Exceptuada la Santísima Virgen María, de la cual, por el honor del Señor, no quiero de ninguna manera se ponga cuestión alguna cuando se trata de pecado...» (*De nat. et gratia* 42, n° 60) y la atribución, en otras obras, de pecado original (*De nuptiis et concupiscentiae*, 2, 5, 15; *Contra Iulianum* 5, 15, 52). Para Pellegrino la cuestión es clara: la primera cita, por

el contexto, se refiere exclusivamente a los pecados actuales; en tanto que las otras se centran en la universalidad del pecado original, que también afecta a María porque «se propaga a causa de la concupiscencia inherente a la relación sexual». Como afirma Corsini, «la posición asumida por Pellegrino en la controversia sobre Agustín es un ejemplo de su comportamiento de estudioso de la literatura cristiana antigua: la verdad filológica e histórica, relativa a los textos debe prevalecer a toda consideración de oportunidad y de cualquier preocupación, incluso legítima, de defensa de otra verdad» (p. 10).

Finalmente viene un elenco de textos de S. Agustín sobre la Virgen María articulado en 67 puntos, donde se muestra el pensamiento mariano del Obispo de Hipona.

Termina la obra con el índice temático, con las fuentes y con una nota bibliográfica que actualiza el trabajo original.

J. L. Bastero

M. Teresa de CALCUTA, H. Roger de TAIZE, *María. Madre de Reconciliación*, Ed: Herder, Barcelona 1987, 59 pp., 12 x 19,5.

La Madre Teresa de Calcuta y el Fundador de Taizé ya se habían expresado juntos anteriormente por medio de un libro, el *Via Crucis*. El anuncio de un año consagrado a María les ha incitado a publicar esta pequeña obra donde, por primera vez, se reproduce, recopila y profundiza el pensamiento del uno y del otro sobre la Virgen María.

Consta de cuatro consideraciones breves —dos de cada uno— que son como reflexiones personales sobre María Santísima. En ellas se advierte el hondo